AlterInfos - DIAL > Español > Latinoamérica y Caribe > AMÉRICA LATINA - Jóvenes del Mercosur reclaman acceso al trabajo y la educación

Informe del PNUD

AMÉRICA LATINA - Jóvenes del Mercosur reclaman acceso al trabajo y la educación

Jorge Zárate

Lunes 22 de junio de 2009, puesto en línea por Barómetro Internacional

La angustia ante la posibilidad de no encontrar trabajo y la necesidad de una educación accesible a todos, aparecen las como preocupaciones centrales de los jóvenes del Mercosur, según reveló el avance del Informe Regional de Desarrollo Humano (IDRH) que fue realizado por el Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) con estadísticas y encuestas en los cuatro países del bloque, que fuera presentado el 11 de junio pasado en Asunción.

De allí surge que los jóvenes urbanos del Mercosur tienen un 25% de desocupación, el doble de la tasa normal, lo que es un problema que amenaza con estallar en poco tiempo si los gobiernos no toman cartas en el asunto. "Así se anticipa en general un mundo laboral de escasos derechos, poca estabilidad y amenazas diversas. Con excepción de los sectores más favorecidos la exclusión y sobre todo la inclusión desfavorable aparecen como un destino posible", señala el informe.

"Si no se diseñan políticas públicas acordes a estas demandas de la juventud vamos a ir hacia un escenario de caos", advirtió Fernando Calderón coordinador del Informe cuyos resultados finales se conocerán en octubre.

El trabajo de compilación de datos se inició en el 2008 y fue elaborado por los representantes residentes del PNUD, personas representativas y los coordinadores de los informes nacionales de Desarrollo Humano de los cuatro países miembros plenos de Mercosur. "Se basó en las Encuestas Permanentes de Hogares y otras consultas que fuimos haciendo en los 4 países, como una específica que hicimos en las capitales", comentó Calderón.

Otro tema importante es la cuestión de la pobreza ya que los datos de Asunción revelaron que un 34,3% de los jóvenes está en pobreza crónica y un 14,9 en pobreza transitoria. Por otro lado un 14,3% son "no pobres vulnerables", en tanto que sólo un 36,5% supera consistentemente la pobreza. "Estamos viendo que los pobres están más educados pero igual tienen serios problemas para el acceso al empleo", expuso el técnico.

A su turno, Helena Rovner, gerente del proyecto, explicó que ayudó en la confección de la estadística la remisión de un cuestionario vía Internet a jóvenes de los 4 países. También hubo encuestas a 4600 jóvenes en ciudades principales, 30 grupos focales entre jóvenes y 50 entrevistas en profundidad a gestores y especialistas.

También que la mayoría de los jóvenes "se muestran partidarios de la democracia participativa" cuestión que se ve reflejada en la voluntad de participar en acciones solidarias y voluntarias "ligada a la comunidad inmediata y de propuestas y resultados concretos".

En ese punto al analizar el caso puntual de Asunción el informe apunta que sólo un 5% de los jóvenes que tienen la posibilidad de participar en la toma de decisiones lo hace. Un 30% de ese grupo es apático. Como contrapartida hay un 57% de excluidos. Participaron de la presentación Jorge Méndez, coordinador de la Oficina de Desarrollo Humano y la viceministra de la Juventud, Karina Rodríguez.

Discriminación

Un 32% de los jóvenes asuncenos dijeron ser discriminados y de ellos un 30% indicó que la pobreza fue el factor determinante, según reveló el avance del Informe Regional de Desarrollo Humano (IDRH) de Mercosur. Un 19% mencionó que la causa de discriminación fue "la forma de vestir" en tanto que un 11% indicó que la discriminación se daba "por no tener contactos". En el apartado "La cara oscura de los espacios públicos, espacios de discriminaciones", se menciona que la misma se dio en un 37% en la escuela, en un 16% en el trabajo y en un 15% en el espacio público.

Algunos datos destacados del informe

Jóvenes en Asunción

32% de los jóvenes encuestados en Asunción dijeron ser discriminados.

30% indicó que la pobreza fue el factor determinante. Otros elementos fueron: Por mi forma de vestir, 19% y por no tener contactos, 11%.

5% dijo que tienen la posibilidad de participar en la toma de decisiones.

Un 30% de ese grupo es apático.

57% está directamente excluido de la toma de decisiones, y sólo un 8% de quienes podrían convertirse en actores tiene intenciones de participar.

50% de los jóvenes accede al celular.

Menos del 5% accede a la Internet.

Mercosur

Hay 63 millones de jóvenes en el Mercosur que representan un 27% de la población de la subregión. 50 millones están habilitados para votar.

Constituyen 1/3 de la población económicamente activa. La tasa de desempleo urbana en el grupo es del 25% dos veces superior a la tasa promedio (13%).

2 de cada 5 trabajan en el sector informal de la economía.

1 de cada 5 no estudia ni trabaja.

La tasa de suicidio es un 23% mayor a la del resto de la población.

Entre un 40 y un 60% se conecta a Internet más de una vez por semana.

jdzarate[AT]hotmail.com